



Étude de cas : intégrer les mesures à l'égard du mariage des enfants dans les situations humanitaires : mobiliser les organisations féministes de la société civile pour mettre fin au mariage des enfants en Afrique de l'Est

L'approche IRCMHS

L'initiative **Intégrer les mesures à l'égard du mariage des enfants dans les situations humanitaires** (IRCMHS) a pour objectif d'améliorer la coordination et la collaboration en ce qui concerne les actions menées à l'égard du mariage des enfants dans les situations de conflit et de crise, de manière à renforcer l'influence et le rôle des ODDF, des ODF et des organisations féministes dans ce secteur.

L'initiative IRCMHS, lancée en 2021, est coordonnée par la Women's Refugee Commission, en partenariat avec le Rozaria Memorial Trust et le King's College London.

L'IRCMHS a collaboré avec **80 organisations de la société civile à assise communautaire/locale d'Afrique de l'Est** en vue d'identifier les principaux aspects des programmes qui entraînent des résultats positifs sur la santé des adolescentes et promeuvent l'égalité des genres dans l'action humanitaire.

L'initiative adopte une approche centrée sur **le dialogue et la collaboration** entre les partenaires de coordination et du consortium. Chaque organisation féministe et ODF ayant participé à l'initiative a déclaré que l'adoption d'une **APEG** était essentielle à la promotion de changements systémiques et à la prévention du mariage des enfants. Les APEG investissent dans « la vie des filles et des femmes dans son intégralité » en favorisant l'égalité des genres dans tous les espaces et à tous les niveaux. Leur mise en œuvre nécessite une collaboration et un travail conjoint entre secteurs et au sein du nexus humanitaire-développement-paix.



IMAGE : L'image créée pour la feuille de route « Vision féministe pour mettre fin au mariage des enfants en Afrique de l'Est ». Crédit : Women's Refugee Commission, Rozaria Memorial Trust et King's College London.

Comment fonctionne l'initiative IRCMHS ?

Bien souvent, les programmes dans les situations d'urgence et de crise prolongées **ne possèdent pas assez de données** pour répondre entièrement aux besoins des adolescentes dans toute leur diversité, y compris les filles mariées ou ayant déjà été mariées. De plus, elles ne donnent pas souvent la priorité à l'amélioration des capacités des parties prenantes communautaires/locales pour répondre aux facteurs contextuels du mariage des enfants avant et pendant une crise.

Au moyen d'une étude de cadrage et d'une **recherche-action participative** (avec des organisations féministes, des ODDF et des ODF), l'initiative IRCMHS a examiné les éléments qui facilitent et bloquent la mobilisation au sein du nexus humanitaire-développement-paix et dans les secteurs des programmes à l'égard du mariage des enfants.

De manière collaborative, l'initiative a eu recours à des ateliers en ligne, à des enquêtes Delphi et à des entretiens auprès de personnes-ressources clés en vue de **dégager un consensus, d'identifier des lacunes et de créer un plaidoyer fondé sur des données probantes** et ainsi favoriser la mise en œuvre de programmes complets et efficaces à l'égard du mariage des enfants au sein des populations touchées par des crises en Afrique de l'Est.

Une **réunion « Nhang »** (un espace sûr pour le mentorat et le plaidoyer intergénérationnels) avec des adolescentes et des responsables politiques clés, des représentant-e-s de la société civile et des représentant-e-s de la Commission de l'Union africaine a servi de plateforme pour briser les hiérarchies de pouvoir institutionnelles et relationnelles. Au moyen de discours émotifs et de l'art de la narration, les participant-e-s ont commenté les constatations de la recherche et discuté des aspects essentiels de la coordination et de la collaboration pour mettre fin au mariage des enfants.

Résultats et incidences

Le processus de recherche a donné lieu à la cocreation d'une **feuille de route** quinquennale quantifiable et pratique : la Vision féministe pour mettre fin au mariage des enfants en Afrique de l'Est. Ce document a pour objectif d'améliorer la collaboration avec les organisations féministes et les ODDF communautaires/locales (ainsi que le leadership de ces organisations) dans la planification, la gestion et les interventions en cas de catastrophe en s'appuyant sur cinq résultats clés et des mesures connexes :

- 1 Les organisations féministes et de défense des droits des femmes sont bien formées, bien financées et bien placées pour transformer les pratiques et les politiques** en matière de préparation et de riposte aux situations d'urgence humanitaire dans les espaces locaux et régionaux.
- 2 Des services et programmes promouvant l'égalité des genres de grande qualité et fondés sur des données probantes sont mis en œuvre à chaque phase des interventions d'urgence** par des organisations locales. Ces services et programmes sont réactifs et répondent aux besoins et aux priorités des filles, dans toute leur diversité.
- 3 Les mécanismes infragouvernementaux et intergouvernementaux qui régissent la prévention et la gestion des catastrophes sont renforcés de manière à améliorer le fonctionnement et la coordination** des systèmes nationaux essentiels aux femmes et aux filles, notamment la protection sociale, la santé, l'éducation et la justice.
- 4 Les systèmes judiciaires sont renforcés au moyen de processus transparents** pour soutenir les filles et leurs familles.
- 5 Les efforts de prévention et d'intervention liés au mariage des enfants disposent d'un financement pour chaque phase d'une situation d'urgence** et ce financement donne la priorité au renforcement des capacités locales et à la mise en œuvre locale.

La feuille de route de l'IRCMHS est un excellent outil permettant de favoriser les changements et la responsabilisation. Elle invite les gouvernements, les bailleurs de fonds, les organisations internationales, les ONG, la société civile nationale et le secteur privé à **appuyer le leadership féminin communautaire/local** pour prévenir le mariage des enfants et soutenir les filles mariées ou ayant déjà été mariées dans l'action humanitaire.

Principaux éléments de réussite de l'initiative :

- 1 **Un dialogue** et une coordination soutenus entre les partenaires.
- 2 L'ensemble des partenaires ont **mené une réflexion** sur la recherche et sur leurs propres expériences afin de créer un plan de changement qui favorise la collaboration intersectorielle et la coopération entre les professionnel·les et les responsables politiques (à savoir, la feuille de route).
- 3 Le recours à des processus participatifs en vue de :
 - collecter des **données probantes** contractualisées sur la situation locale ;
 - trouver des points de **consensus** entre les organisations féministes et les ODF eu égard aux aspects qui contribuent ou nuisent à l'efficacité et à la cohérence des programmes à l'égard du mariage des enfants.
- 4 Une collaboration directe avec les **adolescentes et leurs familles** et la promotion d'approches centrées sur les familles.
- 5 L'inclusion de **représentant·e-s du gouvernement**, compte tenu de leur influence sur les politiques et la pratique.

Pour de plus amples informations et ressources tirées de cette initiative, veuillez consulter ce [centre de ressources](#) (en anglais).